

El Pabellón Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 23 de Agosto de 1896.

NÚMERO 57

CONDICIONES

Saldrá los domingos.
 Serie de 10 números \$ 1 00
 Número suelto 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

3ª Avenida O., Nº 268 — Apartado, 219.

PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Cayetano Acosta.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana
 SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Josefina Loinaz del
 Castillo.

Club *Hermanos Maceo*.
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí*.
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo a Martí*.
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Adriana Loinaz del
 Castillo.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
 Presidente: Lc. don J. Federico González.
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
 Presidente: don Tranquillo Chacón.
 Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto.
 Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel*.
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
 Presidente: don Luis Rodríguez.
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.
 Club *Crombet Borrero*.
 Presidente: don Pedro González B.
 Secretario don Leonardo González.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet*.
 Presidente: don José Arrasty.

EL PABELLON CUBANO

EL TIEMPO DESENGAÑA

Sin duda alguna, para España el problema de Cuba se está haciendo de difícil solución, que por más que quiera con sofismas engañar al mundo, sus hechos prácticos lo desmienten.

Quiere aparecer como Nación rica, poderosa, y sus arcas están exhaustas, pretende empeñar como el jugador de profesión, las prendas que le quedan, y no aparece usurero que las tome.

Califica con desdenosa intención la guerra de los patriotas cubanos, de horda de foragidos, sin organización militar, sin principio que defender. Los trata de negros, extranjeros, incendiarios y bandidos, y dice que son unos pocos desgraciados a quienes castigará severamente; que los cubanos buenos, sensatos y que componen la mayoría permanecen leales a su gobierno. Y después de todo esto, quedará satisfecha, no de engañar sino de estarse engañando a sí misma.

¿Cuánto debe España hasta la fecha, y cuánto tendrá que deber si persiste en su temeraria empresa de no ceder a la razón y la justicia?

¿Cuántos brazos españoles le ha quitado en su país a la agricultura y la industria para que abonen la tierra de Cuba con su sangre?

¿Cuánto le debe a esos mismos que luchan inconscientemente por sostener su dominio en la que rechaza con virilidad sus torpes pretensiones?

¿Qué ejército tiene en armas contra Cuba y cuánto más está preparando, según ofrece, para enviar allí?

¿Qué lujo sostiene en legaciones de inútil provecho para sus aspiraciones?

Y después de todo esto tenemos que los cubanos maltrechos, y con

toda la insignificancia de su personal, con la nota ó calificativo tan deshonoroso que se les aplica, no deben un solo centavo a nadie, todo lo hacen con el esfuerzo propio; necesitan para tener con quien combatir cerca de doscientos mil españoles, y los cien mil más que diz que vendrán; y el mundo entero y la prensa en general, se ocupa de ellos en términos que honran al lugar donde nacieron y la causa sacrosanta por que luchan.

Qué diferencia la de la Nación donde se entroniza la crueldad, ofreciendo pagar miles de pesos a los que denuncian expediciones filibusteras sin que baste para capturarlos su histórica marina de guerra, las costas de Cuba resguardadas por tan afamados buques, tantos ministros, consules y espías que tiene parapetados en las trincheras de gobiernos independientes. Y el cubano con todo e-e mismo elemento en contra, prepara, envía y llegan felizmente a su Cuba Libre, esas deseadas expediciones, y las comandan y forman su tripulación: Grales. expertos, abogados, ingenieros, médicos, farmacéuticos, y todos aquellos que no se educaron en *palestras* de cimarrones ni bandidos sino en aulas universitarias.

Qué diferencia también: la indulgente España, esa Nación que no ha sabido gobernar con el cariño sino por medio del terror, fusila a todo prisionero de guerra; fusila, y cuando menos carga de cadenas en el presidio de Ceuta al pacífico que por confiar en ella cae de inocente bajo la cuchilla de la maldad; y lo que es peor aún; lo que no se ha visto en ninguna nación civilizada, España pasa a degüello a los indefensos heridos y enfermos que están en nuestras hospitales con la misma sangre fría con que fusiló en la Habana a los niños estudiantes de Medicina. Y el cubano a pesar de la pintura horrible que de él se hace, pone en libertad a los prisioneros españoles, cura sus heridas y comparte con ellos su alimento.

 Qué cándido, qué inocente se hace "El Pabellón Español" al ocuparse de la partida de Costa Rica de nuestro Representante Sr. Alsina. Creemos perfectamente que el "Pabellón Español" canjea con "El Pabellón Cubano" y por lo tanto debió haber visto el Nº 51 del 12 de julio en que se le hacía la despedida a que era acreedor con motivo de tener que marchar a la República del Salvador, para cuyo lugar también es representante. Tenga entendido por lo tanto el malicioso y mal intencionado "Pabellón Español" que nuestro Representante ha salido de Costa Rica por su propia voluntad, que hoy está en donde *debe*, en el Salvador, que no ha habido *ley, ni policía, ni extenuación de vaca lechera* que lo haya obligado a ese viaje; que el Representante de la República de Cuba sabe, donde quiera que esté, acatar las leyes del país, conocer y atenerse a la Constitución que a todos nos ampara, y por último, que no le teme al *Vicente Yañez Pinzón para que venga a dar cuenta de él*. Si tal es la misión de la cañonera por estos lugares; que no gaste su pólvora en salvas, que marche a Cuba en persecución de glorias positivas. Por lo demás, la vaca que tenemos en nuestro vocablo, todavía da mucha leche para lo que Cuba desea, y la que si ya no da leche sino sangre, y española, es la tan *ordenada* vaca Cuba que tanto le cuesta a España soltarla de su corral.

 Si por un momento desgraciado en nuestra vida, pudiéramos considerarnos españolizados, quizá aplaudiríamos aunque con vergüenza en el rostro como hijos de la América libre, el asombroso artículo, que "El Herald de Costa Rica" ha dedicado "al Sr. Pintado" y aplaudiríamos también como lo hacen otros, los diversos, que en sentido contrario al ideal cubano, han adornado las columnas de tan acreditado periódico. Pero, esto,

no sucederá nunca con nuestros sentimientos de cubanos netos y heridos como estamos en lo más íntimo de nuestra alma, y solo si podría suceder con el tiempo é impulsados por el oleaje político que arroja á uno de su centro, que quizá el Redactor del Herald tenga que levantar su tienda de campaña algún día y colocarla en la libre Cuba, donde talvez, y en contra de su sentir de hoy, cante entonces alborozado, las glorias de aquellos desgraciados que tanto luchan para formar una patria libre, que abrirá sus brazos para estrechar en ellos á los ingratos que menosprecian la grandeza de su obra.

A. TILA.

LA BATALLA DE LOMA DEL GATO

Y VARIOS ENCUENTROS MÁS, EN LOS QUE TERMINAN POR OBTENER LA VICTORIA LOS CUBANOS.

(Correspondencia especial al "NEW YORK HERALD.")

Santiago de Cuba, Julio 12 de 1896. — El más importante incidente de los últimos días ha sido la muerte del General rebelde José Maceo, en una acción librada entre sus tropas y las de Periquito Pérez en Loma del Gato, el 4 del corriente, y dos columnas españolas, fuertes de 1,500 hombres, al mando del General Albert y Coronel Varas del Rey. El encuentro fué sumamente rudo y duró seis horas, demostrando ambas partes gran valor.

Los insurgentes, debido á la espléndida posición que ocupaban, en las alturas de Loma del Gato, derrotaron á los españoles, quienes perdieron más de 80 muertos, entre ellos un Comandante y 160 heridos. Entre los últimos encuéntrase un capitán y dos tenientes heridos de gravedad. Los rebeldes tuvieron al General José Maceo y varios soldados muertos y heridos.

Gran número de heridos españoles fueron traídos á esta ciudad en el tren que llegó anoche, y muchos otros fueron dejados en Songo. El cadáver de José Maceo estuvo expuesto durante un día en el cafetal *Bicocas*, y fué enterrado en la noche del 6 en el mismo lugar en que descansa Victoriano Garzón, entre Santa María Sabina y La Isabela.

**

El día 8 del corriente tuvo lugar un serio encuentro en Banabacoa, cerca de Dos Caminos, en-

tre un batallón de veteranos españoles y las guerrillas de Tejeda al mando del Comandante Punet, y las fuerzas rebeldes de Pancho Sánchez. Las últimas ocupaban varias casas en que estaban atrincheradas, pues tenían con ellos varios enfermos y heridos á quienes tenían que cuidar. Las tropas españolas hicieron todo lo posible por capturar la posición, pero los rebeldes hicieron una defensa desesperada, obteniendo una completa victoria.

**

El General español Gasco, con su columna de 1,000 hombres, encontró en Vegueta, entre Manzanillo y Bayamo, el 5 del corriente, á las fuerzas rebeldes al mando de Puyals, en número de 1,400 hombres. Los insurgentes estaban esperando á la columna española, que llevaba un convoy de 80 mulas y 20 carretas de víveres y municiones. Tan pronto como la vanguardia española hizo su aparición en el camino donde estaban apostados los rebeldes, abrieron los últimos el fuego por todos lados.

La vanguardia desorganizóse completamente y se retiró á la carrera, pero el cuerpo principal español los detuvo en su huida, siguiendo entonces un terrible encuentro, durante el cual capturaron los rebeldes casi todo el convoy.

(By translation.)

EN MARCHA CON LOS REBELDES.

DETALLES DE LA REVOLUCION

ENVIADOS POR EL CORRESPONSAL EN CAMPAÑA del "NEW YORK HERALD."

LA ULTIMA JORNADA DEL GENERAL

• JOSÉ MACEO •

Correspondencia especial al "Herald."

Cuartel General del Ejército Cubano de Oriente.—Guanabacoa, Provincia de Santiago de Cuba, Julio 14 de 1896. El 20 de Junio salí con la columna del General Agustín Cebreco, llegando al siguiente día al ingenio *Aguacate*, cerca de *Río Cauto*, donde acampamos.

Por la mañana continuamos la marcha para San Luis, en cuyo punto encontramos las fuerzas del General José Maceo, que regresaban de la costa conduciendo el material de guerra desembarcado por el vapor *Three Friends*. Tuve el gusto de saludar al Coronel Rafael Portuondo, Jefe de dicha expedición. Es la mayor que ha llegado á Cuba, y según me manifestó dicho señor, compónese de

70 hombres, entre los que se encuentran Alberto Couspière y Henry Cathiard, Capitanes del Ejército francés; Aurelio Hevia, abogado; el Doctor Gonzalo G. Veytia; Santa Cruz Pacheco; el Doctor James G. Devine, cirujano americano; Osman Latouche, ingeniero y un oficial y cuatro artilleros del Ejército de los Estados Unidos.

La expedición salió de Jacksonville el 23 de Mayo, y trajo el siguiente cargamento: 1,052 rifles, 24 cajas de machetes, 200 uniformes, 200 hamacas, 525,000 cartuchos, 2 cañones de tiro rápido, 800 balas de cañón, 1,000 bombas explosivas, un millón de fulminantes, 2,000 libras de dinamita, medicinas y otros efectos.

El vapor *Three Friends* efectuó su desembarco en la tarde del 30 de Mayo, en un punto llamado *Bucamao*, entre Santiago de Cuba y Guantánamo.

El alijo se efectuó en dos horas y media. Parte de los miembros de la expedición pusieron en marcha en busca de las fuerzas cubanas, no dando con ellas hasta después de pasados seis días. El General José Maceo con 2,000 hombres acertó á pasar por cerca del lugar, é inmediatamente se le notificó el desembarco.

El día anterior á nuestro encuentro, 250 de sus hombres derrotaron á 120 soldados españoles, matándoles 25 y capturando 26 caballos. El 23 seguí marcha incorporado á las fuerzas de Maceo y Cebreco, que en número de 1,800 hombres fueron á forrajear á la zona cultivada del ingenio *Santa Ana*. Los soldados españoles que guarnecen el fuerte de dicho lugar, huyeron al aproximarse los cubanos.

No se disparó un sólo tiro. Visitamos un cafetal, propiedad del ciudadano francés Mr. Benjamín Cagnet, quien hizo todo lo posible por obsequiarnos. Acampamos esa noche en el pueblo de Cauto Abajo, que ya hoy en día encuéntrase reducido á cenizas. El 24 de Junio, día de San Juan, el cuerpo de Ejército de José Maceo cruzó por el lugar donde ya habían acampado Agustín Cebreco, Periquito Pérez, Serafín Sánchez, Higinio Vásquez y Matías Vega.—Continuamos la marcha hacia Canasta, lugar en que debía verificarse una concentración de fuerzas de Oriente y Occidente. El mencionado lugar hállase situado en las márgenes del caudaloso *Cauto*, abundando en él los medios de subsistencia.

Los caminos por donde tuvimos que pasar encontrábase en tan mal estado á consecuencia de las lluvias, que muchos caballos quedaron enterrados en el fango y otros murieron de cansancio.

Las mulas son mucho más adecuadas para los caminos de Cuba en la época de las lluvias. José Maceo empleó 300 en transportar la expedición Portuondo.

El 26 de Junio llegamos á Canasta, después de cinco horas de marcha de San Felipe, lugar en que habíamos acampado la noche anterior. Encontramos allí al General Jesús Rabí, quien desde el día anterior nos estaba aguardando con una fuerza de 1,700 hombres, entre infantería y caballería. En la mañana del 27 formáronse todas las tropas en parada, distribuyéndose entre ellas las armas y municiones.

(CONTINUARÁ.)

NOTICIAS.

El ataque simultáneo á la Trocha de Mariel-Artemisa se aproxima: por la costa Norte, en Bramales, están acampadas fuerzas de Maceo, y por el Sur, en la Güira, como á legua y media, lo están las de Zayas: la trocha está en el medio.

En Colón entraron el lunes último unos 200 soldados desarmados. Al preguntarles algunos curiosos la causa de no traer las armas, les manifestaron "que se las habían dado á otros compañeros de los venidos recientemente de España," pero lo cierto es que se las quitaron las fuerzas patriotas de Clotilde García y R. Trujillo.

El viernes de la semana pasada salieron de Marianao 1000 *bizarros* con destino á la trocha, y al llegar á Guayabal tuvieron un encuentro con fuerzas libertadoras al mando de Zayas. El sábado llegaron á Marianao unos 17 heridos de las fuerzas que habían salido el día antes.

En el hospital de Guanajay, uno de los que están en mejores condiciones sanitarias en Cuba, en solo 24 horas fallecieron últimamente 23 soldados, de enfermedades infecciosas; y, además, en el vapor *Triton* llegaron á la Habana sobre 400 entre enfermos y heridos de las tropas *bizarras* que recorren el territorio en que domina Antonio Maceo.

Fuerzas libertadoras acaudilla-

das por Regino Alfonso y Ricardo Trujillo, bajaron y pusieron en precipitada fuga, después de hacerle muchas bajas y cogerle 14 prisioneros—que los partes españoles dicen desaparecidos—cerca de la Macagua, á una columna española, al decir de ellos compuesta de 55 de caballería y 33 infantes. La *columnita* entró de *arribada forzosa* en Colón; pero ni uno solo de ellos de infantería. ¿Dónde se quedarían?

El Gobierno español proyectó primero comprar dos poderosos acorazados en Génova; después, viendo que no admitían *fiao*, proyectó mandarlos á construir, y ahora, viendo que no tiene dinero ni quien se lo preste para hacerlos, resuelve conformarse con los que le han ofrecido los españoles de Méjico... *¡ad kalendas græcas!*

El famoso empréstito para el sostenimiento de la guerra de Cuba, de que tanto cacareaba España, ha quedado reducido á un empréstitillo de 8 millones de pesos con el banco de España. Es decir, cuestión de papeles que al pasar el oceano resultan papeles mojados.

Al comandante español Nájera Nestares se le forma sumaria por haber tenido que *chaquetear* en la Macagua.

La campaña de Weyler contra los pacíficos ha hecho que los moradores del campo abandonen sus hogares llenos de terror por los horrores que contra ellos se cometen. Según los informes españoles, más de 3,000 chozas de labriegos sospechosos han sido quemadas por las tropas durante la semana última; aconteció en varias ocasiones que en muchas de esas casas sólo habían mujeres y sobre ellas se cometieron comunmente estúpidas libertades. Las familias dejadas sin abrigo se han visto precisadas á huir á las ciudades. El Gobierno ha obligado á esos campesinos á entrar en servicio y á las mujeres á cocinar y á lavar para los oficiales, tropa, etc.; estas infelices tienen que implorar una limosna y hacer algo peor para alejar el hambre de sus puertas.

En el hospital militar de Santiago de Cuba solamente hay más de 500 hombres enfermos y heridos, número igual al que registran cada uno de los hospitales civiles de la localidad. La mayoría de estos enfermos padecen de fiebre amarilla, tifoidea ó viruela.

Se ha anunciado en los círculos oficiales que Weyler ha recibido cartas de Antonio Maceo confirmando la noticia de haber sido capturado el General Suárez Inclán y ofreciéndole canjearlo por Julio Sanguilly. Esto, no obstante, se ha negado en el palacio de Gobierno de la Habana. Uno de los oficiales del Estado Mayor de Weyler ha manifestado que el Gobierno no ha recibido noticia alguna del General Inclán desde el 16 de julio.

Nuevas comunicaciones recibidas ayer sobre los sucesos de la isla de Pino participan que en la conspiración tomaron parte 250 hombres. El plan era capturar por sorpresa el cañonero estacionado en el Puerto de Santa Fe, atacar la guarnición y libertar á los prisioneros políticos. Los conspiradores consiguieron apoderarse del Gobernador de la colonia penal, Coronel Berriz, pero en los precisos momentos en que lo amordazaban fué salvado por la oportuna llegada de la ronda. En las calles se libró una obstinada escaramuza antes de que se hubiese conseguido obligar á los asaltantes se retirasen á los suburbios. Mientras esto acontecía, otro grupo armado y montado atacaba la guardia de la prisión, pero fué rechazada la agresión. Estos dejaron en la fuga un hombre muerto. El cañonero se hallaba haciendo gira fuera de la bahía cuando se hizo el ataque, llegó algo después y desembarcó una fuerza de marina para aumentar la guarnición.

Ayer partió para España el General Ruiz y en el próximo vapor marchará el General Barges.

CONTRASTE — Enrique Soler, perteneciente á las fuerzas patriotas de Pepe Roque y quien hubo de ser herido y hecho prisionero últimamente, fué juzgado en Consejo de Guerra y fusilado en Matanzas.

Clotilde Marciá, quien hizo prisioneros á un Capitán y varios soldados españoles en la derrota que dió al Coronel Najera en la acción de Macagua, ordenó la libertad de sus prisioneros á los cuales condujo bajo la bandera de parlamento hasta San José de los Baños, en donde los entregó á los españoles.

ESTA ES ESPAÑA.

Se ha confirmado el ascenso de Ochoa á Brigadier y segundo de Melguizo. La mayoría de los últimos hechos notorios del ascendi-

do comprenden saqueos de poblaciones, fusilamientos de pacíficos é indefensos prisioneros heridos, á los cuales ataba por grupos para ultimarlos. El nuevo Brigadier Ochoa tomó parte principal en los ultrajes perpetrados en la Hacienda de Delgado contra las personas de ciudadanos norteamericanos.

Nueva York, julio 30. —Ayer se pronunciaron varios discursos revolucionarios ante los residentes de todos los pueblos de la isla de Puerto Rico. Noticias de esa isla aseguran que el pueblo se prepara para un levantamiento contra la opresión de España, y para unirse á los patriotas que en Cuba batallan por su libertad.

Habana, julio 29. —Dice un despacho de Madrid para el "Diario de la Marina" que el gobierno de la República Argentina se ha negado á ceder al de España los dos blindados casi terminados en los astilleros de Génova.

Son estos los mismos que nos describió *El Pabellón Español* contándonos ya como propios.

Madrid, Julio 28. —La firma armadora genovesa de Ansaldo ha rehusado ratificar el contrato celebrado con un agente del Gobierno español para la compra de dos cruceros. El hecho ha causado mucha excitación aquí.

Habana, Cuba, Julio 28. —Por telégrafo al *Herald*. —Las guarniciones españolas de Veguitas, Jibacoa y Zarzal se encuentran sin raciones y han amenazado con capitular, á menos reciban víveres para antes de fines de mes.

Debido á las continuas lluvias y al mal estado de los caminos, créese que será imposible poder remitir víveres.

—La fiebre amarilla está causando estragos en Manzanillo. —Ayer murieron el Teniente Coronel José Macías Sánchez y 46 soldados.

Habana, Cuba, Julio 29. — En parte oficial comunica desde Santiago de Cuba el General Linares, que en las últimas operaciones llevadas á cabo en esa vecindad, han sido heridos de gravedad el Capitán Pérez y los Tenientes Menéndez, Fernández y Gastón, pertenecientes á la guerrilla española del Comandante Garrido.

(By translation).

GACETILLAS

LA DOCTRINA DE MARTÍ. — Así se llama el órgano separatista que dirige en Nueva York el conocido cubano Rafael Serra, uno de los discípulos queridos de nuestro Maestro inmortal. Entre los redactores se encuentra la pluma valiosa de Sotero Figueroa, el conseqente puertorriqueño y la patriótica del amigo Collazo, Director que fué del periódico *La Divisa*. No hay que dudar que el éxito coronará las aspiraciones del Presidente de la Liga, el hoy Director de *La Doctrina de Martí*. Reciban el saludo de PATRIA Y LIBERTAD que les dedica con los mejores deseos de prosperidad un antiguo compañero de trabajos allá en la oficina de Front, 120, cuando aun existía el Apóstol de la Independencia.

ACUSAMOS recibo y damos las gracias por el envío del Informe del Director del Banco de Costa Rica á la Junta General de Accionistas y de los atestados correspondientes, que arrojan un total de operaciones de \$ 7,557,351.62.

Bonita suma! De gran provecho le sería á la Revolución.

HOY DOMINGO á las 12 m., se efectuará la reunión ordinaria del CLUB GENERAL MACEO.

El miércoles próximo á las 7 p. m., la del HERMANOS MACEO.

ANOCHÉ se efectuó el enlace matrimonial de nuestro amigo el apreciable joven Abel Borbón con la virtuosa señorita Martina Valverde.

Qué su luna de miel nunca se vea en menguante!

CIRCUNSTANCIAS imprevistas motivan el que la llegada á Limón de la Gran Compañía Infantil de Zarzuela Española, que con tanta ansia se esperaba, se haya demorado hasta el 28 del corriente. Por lo tanto su debut será el 30 ó 31 del presente.

"EL OÁSIS," se titula una interesante revista literaria, semanal, que ve la luz en Iquique, Chile, y que nos distingue hace tiempo con sus constantes visitas.

Cada vez que nos llega el correo del Sur, es una de las publicaciones cuya lectura íntegra no nos dispensamos, pues toda ella es amena, instructiva y variada. Figuran entre sus colaboradores, que son más de 50, escritores tan ameritados como Ricardo Palma, Chocano, Figueroa P. P., Numa P. Llona y otros, y las no menos ilustradas escritoras sur americanas Clorinda Matto de Turner, Edelmira Cortez G., Mercedes Cabello de Carbonera, Lastenia Larriava de Llona, etc., etc.

Tan distinguido colega inserta en su edición número 74, del 4 de Julio

último, los párrafos que con el título de "JUANA BORRERO" dedicamos á la memoria de la gentil poetisa cubana, en mala hora arrebatada á las letras y á su patria, en nuestro número 23, del 9 de Abril próximo pasado, consignando al pie, por equivocación seguramente, que son de *La Prensa Libre*, siendo así que nos pertenecen en absoluto.

* *

LOS PERIÓDICOS CUBANOS de los Estados Unidos se indignan y con justicia por la disposición en que el Gobierno Español, por medio de su digno representante en la Gran Antilla, el nunca bastante ponderado Weyler, ofrece premio á la traición y la infamia—lo que es usual y corriente entre ellos en este Continente sobre todo—de los que delatan las expediciones filibusteras. ¿Quiénes lo serán más?

No es Valeriano Weyler por sí y ante sí quien lo dice, no; es el Gobierno Supremo para mayor deshonor al pueblo de España!

"Competentemente autorizado por el gobierno de S. M.," dice, decreta que á todo individuo que facilite á los barcos de guerra españoles el apresamiento de cualquier vapor con una expedición filibustera se le gratificará con 24,000 pesos, y con 9,000 pesos por cada embarcación de vela de más de doscientas toneladas. Además, exime de toda responsabilidad al capitán del buque apresado.

¡A qué extremos de desesperación en su impotencia ha llegado ya el gobierno español cuando necesita acudir al gastado sistema de ofrecer premio á la traición, de implantar, pública y oficialmente, como régimen, la traición, el soborno!

* *

PARODIA.

(Remitido por E. de Cuba-Libre.)

Volverán Maceo y Gomez á juntarse y la Trocha de Arolas pasarán, y de Weyler, sus planes y su ejército también se burlarán.

Pero Fando y los otros que se marchan porque han visto lo malo que esto está, todos los que han hecho aquí su plancha esos no volverán!

* *

CRUCIFICADO!—Condecoraciones del señor General Diaz.—El señor General Porfirio Diaz, Presidente de la República de México, tiene las siguientes condecoraciones:—Nacionales: Placa y Gran Collar por el asalto de Puebla el 2 de Abril de 1867, decretada por el Congreso de la Unión; Medalla al mérito militar, decretada por el Estado de Puebla; Gran Cruz, por el sitio de Puebla en 1863; Medalla por el triunfo del 5 de Mayo en Puebla, 1862; Gran Medalla por la Campaña de Oaxaca; Medalla por la Campaña de Puebla; Medalla por el combate de Acultzingo contra los franceses, 28 de Abril de 1862; Gran Medalla del Estado

de Hidalgo; Placa del sitio de Puebla, 1865.—Extranjeras: Placa, Collar y Banda de la Gran Cruz de "La Torre y la Espada," de Suecia; Gran Cruz y Placa del "Libertador," de Venezuela; Gran Cruz de Cristo, de Portugal; Gran Banda de "La Crisantema," del Japón; Gran Cruz de Carlos III, España; Gran Cruz de Saboya, Italia; Placa de la Gran Cruz de Carlos III, España; Gran Cruz del Mérito Militar, id.

* *

HEMOS RECIBIDO el telegrama siguiente, que con gusto publicamos, porque él refleja el deseo que anima á la mayoría del pueblo costarricense en favor de la justa causa Cubana. En efecto, los procedimientos humanitarios de los patriotas insurrectos, les colocan á una altura mil veces superior á los *bizarros* de la *integridad* y les hacen por tanto, acreedores al reconocimiento de beligerantes.

TELEGRAMA de PUNTARENAS
Al Redactor de
EL PABELLÓN CUBANO.

Sírvase dar publicidad al siguiente telegrama:

"Todas las Repúblicas de Centro y Sur América ya es tiempo que reconozcan la beligerancia de Cuba, el quince de Setiembre próximo.

IRINEO GONZÁLEZ."

* *

"LA DEMOCRACIA" ofrece á sus clientes y á los que no lo son, calzado á la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, á \$ 2.50 vara, y á \$ 2.25 por pieza.

* *

SELLOS POSTALES de la República de Cuba.—Se venden en esta Administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirige al Campo Insurrecto.

* *

TIBURCIO AGUIRRE.—Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundaria.

Se ofrece á los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, Historia de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de Ciencias físicas, naturales y exactas. Además, idioma francés.

6ª Avenida, O., N.º 268. Apartado número 76.

* *

GUERRA DE CUBA.—Extracto de las operaciones militares realizadas

por el ejército invasor al mando del *Lugarteniente General Antonio Maceo.*

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se vende en esta administración al precio de un peso.

AVISOS

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

LA DEMOCRACIA ZAPATERIA.

CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS

6ª Avenida, Oeste, N.º 268.
SAN JOSE—COSTA RICA



P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTE IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARETILLOS MANUFACTURADOS. CONSTANTEMENTE TIENEN INMENSO SURTIDO DE LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS. DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 22

JARABE DE TABONUGO AL GUAYACOL DR. J. ARRILLAGA

Este poderoso BALSÁMICO y ANTISÉPTICO, es el producto de largas y laboriosas investigaciones científicas.

La feliz idea de asociar el TABONUGO con el GUAYACOL nos pertenece en absoluto; merced á tal combinación hemos preparado el JARABE DE TABONUGO AL GUAYACOL que tan maravillosos éxitos alcanza en los casos de BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORREAS, ASMA, TISIS, INCIPIENTE y demás afecciones de las vías respiratorias.

En los casos de TOS, RONQUERAS y RESFRIADOS es de notable utilidad.

Los brillantes resultados adquiridos con nuestro preparado, han venido á confirmar que es el mejor balsámico en el tratamiento de la TUBERCULOSIS PULMONAR.

No ha habido un solo caso de tisis que no haya mejorado; la acción de este medicamento en los primeros días es de despertar el apetito, y por consiguiente aumentar la nutrición, calmar la tos y disminuir la expectoración.

Dosis { ADULTOS 3 á 4 CUCHARADAS..... AL DÍA }
{ NIÑOS DE 7 á 12 AÑOS 4 CUCHARADITAS.... ID. }
{ ID DE 1 á 7 ID. 2 ID. ID. }

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

BOTICA NACIONAL,

BOTICA FRANCESA y FARMACIA CENTRAL, SAN JOSE

IMPRESA COMERCIAL